

«Queridas compañeras, estimados compañeros, un saludo especial a las representaciones del gobierno, de los Partidos Políticos con quienes compartimos las tareas de gobierno. A los representantes de distintas embajadas.

De los movimientos sociales, en especial del movimiento sindical que está representado por el compañero David Acuña, Presidente de la CUT, y por José Pérez Debelli, presidente de la ANEF, saludamos también la delegación de parlamentarias y parlamentarios, de alcaldesas y alcaldes, de CORES y concejalas y concejales.

Reciban nuestro abrazo comprometidos con las grandes causas que nos hermanan en las luchas por la democracia y justicia social, por una mejor calidad de vida para quienes conforman las distintas comunidades de nuestra sociedad.

El mundo, y la humanidad toda, vive un momento extraordinariamente crítico. Las guerras y los planes de exterminio son una realidad que pone en riesgo la existencia humana, con las peores expresiones de genocidio. El sistema de relaciones internacionales, que surge tras la Segunda Guerra Mundial, no logra detener la masacre sobre el pueblo Palestino. Es una realidad que el planeta ya no se sostenga más, dada la depredación, saturación y expliación económica que devastan el sistema global, y alteran el equilibrio social y ambiental.

Todas manifestaciones profundas de crisis que amenazan con la extinción de la humanidad. La gravedad del momento histórico no es medible en la temporalidad de años o décadas. Se requiere observar esta situación con sentido de realismo, urgencia, y humanismo.

La crisis del neoliberalismo en el planeta, y en Chile, demandan su superación ahora. La globalización neoliberal, y el hegemónico sistema sustentado en el capital especulativo-financiero, ya previsto por Marx, se ha traducido en una crisis multidimensional de alcance nunca antes visto en la historia, cuyos efectos se evidencian en un planeta ambientalmente devastado y una crisis climática global que se incrementa.

Son expresión de esta misma situación las políticas de exterminio, como la que ocurre en contra del Pueblo Palestino; la militarización y extensión de focos de conflicto en diversas zonas de nuestro planeta, que lleva adelante el imperialismo norteamericano y La Organización del Tratado del Atlántico Norte (OTAN); las crisis migratorias forzadas por la multiplicación de bolsones de miseria y zonas de sacrificio; la inédita concentración de la riqueza y la desigualdad creciente de una comunidad mundial que se debate en la incertidumbre sobre su futuro, bajo la persistente amenaza de la guerra y la confrontación nuclear.

Chile, y nuestro continente, no son una excepción a esta situación. Por lo que necesitamos actuar y aportar a que este proceso no implique la devastación total del planeta. Para que se imponga un camino de paz, igualdad, justicia, integración real entre naciones; independencia plena de los pueblos de América, en un camino de convergencia hacia el Multilateralismo Efectivo que se abre paso como la única esperanza para el mundo.

La implantación rápida y exitosa del neoliberalismo en Chile se debió a que la dictadura impuso el nuevo modelo económico a sangre y fuego. El neoliberalismo, en su versión chilena, se caracteriza por poseer un patrón de acumulación rentista, concentrador tanto de la propiedad como de la riqueza producida. Las espectaculares ganancias de los grupos económicos locales y transnacionales se basan en una explotación indiscriminada de recursos naturales con bajo nivel de valor agregado; altísimas tasas de plusvalía, sumado a ello exiguos salarios que no reflejan dichas ganancias. Esto significa que las mayores ganancias están en rubros exportadores de recursos naturales con muy bajo nivel de procesamiento como la explotación minera, la agrícola, ganadera, forestal y marina. Otros rubros donde el gran capital detenta una posición abusivamente dominante, como sucede en el retail, las Administradoras de Fondos de Pensiones (AFP) la salud privada, la banca, el gas, entre muchos.

Esta ganancia es “usurera” o mal habida -incluso para los capitalistas clásicos-, porque se sostiene en ventajas que no dispone el resto de los empresarios; como la propiedad de un recurso natural escaso o porque se detenta el control en una cadena productiva, lo cual permite abusar de pequeñas y medianas empresas (pymes) subcontratistas y proveedoras. O bien se mantiene una posición dominante en un mercado, lo que favorece la colusión de los conglomerados controladores, como sucedió en el caso de las farmacias y del papel higiénico.

Las profundas contradicciones que genera este modelo depredador están poniendo freno a un desarrollo inclusivo, sustentable y armonioso. El país, la naturaleza y la sociedad ya no resisten un modelo que traspasa a las comunidades, al medio ambiente y a la población en general todos los sacrificios que genera la extracción desenfrenada de recursos naturales. La desindustrialización y la consiguiente pérdida de empleos ligados a la actividad manufacturera, devela la urgente necesidad de promover actividades productivas innovadoras y creadoras de valor.



Es una exigencia nacional el aseguramiento de derechos sociales mínimos para la población agobiada por los abusos, la exclusión y el endeudamiento como sistema de dominación de

clase.

También lo es combatir la profundización de una extrema liberalización económica acompañada de un máximo conservadurismo cultural, que les permite asegurar la mantención de un constante enriquecimiento indebido del capital, en desmedro de la democracia.

Los evidentes grados de saturación, agotamiento y debilitamiento de los patrones de crecimiento económicos del neoliberalismo en Chile, es una verdad y una realidad asentada incluso en los dueños del capital nacional y trasnacional. Sin embargo, la minoría que se valen de los recursos de todas y todos, se han propuesto una refundación neoliberal, y recae en nosotros la responsabilidad, dar forma y cuerpo a una alternativa que avance en superar este modelo depredador de la naturaleza y reproductor de la desigualdad, buscando otras opciones de desarrollo y crecimiento, a escala humana.

Es necesario mirar la historia, para construir futuro. Está plenamente vigente la contradicción democracia-neoliberalismo, y la exigencia de llevar adelante una verdadera revolución democrática, en nuestro caso no renunciaremos a la perspectiva socialista.

La implementación del neoliberalismo durante la dictadura instaló abierta y crudamente la contradicción entre neoliberalismo y democracia. Por ello, una de las principales tareas que nos dimos los comunistas durante los 90 fue desmantelar el entramado institucional que concretaba esa contradicción: primeramente, a través de la Constitución pinochetista que buscaba impedir los cambios y petrificar la herencia dictatorial, y también a través del sistema electoral binominal, diseñado para excluirnos y para sobre representar a la derecha en el Congreso. Aunque logramos ponerle fin al binominalismo y participamos de los procesos constituyentes, la arquitectura institucional pensada para limitar la democracia, persiste.

Estos rasgos son particulares de Chile, pero la contradicción neoliberalismo/democracia se expresa globalmente, al menos en tres características que también concurren en nuestro país: 1._la preeminencia de organismos internacionales (FMI, Banco Mundial BM) que han construido un orden económico hegemónico que limita la capacidad de los países de definir soberanamente sus modelos económicos; 2.- el reemplazo de la deliberación política por decisiones tecnocráticas supuestamente técnicas; y,3.- finalmente, el desempoderamiento de las fuerzas sociales, especialmente mediante el combate al sindicalismo; pero, en contrapartida, aumentando la incidencia y el poder de veto de los mega empresarios.

De ese modo, el neoliberalismo ha provocado un aumento de la desigualdad social que, a su vez, se reproduce como desigualdad política, impidiendo que la democracia pueda concretarse como tal. Esto se agudiza con la paulatina disminución y disolución de lo público, permitiendo que sea el mercado, prácticamente sin contrapesos, el que asigne el acceso a los derechos sociales como salud, educación o vivienda. Se consolida así, un Estado neoliberal sin herramientas para proveer derechos, siendo más bien un mero transmisor de recursos públicos a privados que lucran con los derechos. La resolución de esta contradicción, tiene como condición de posibilidad la derrota y reemplazo de este Estado Neoliberal.

Por ello, en las actuales condiciones, las manifestaciones de anticomunismo, tan presentes no solo en las fuerzas de extrema derecha, constituyen no solo una severa y grave amenaza para nuestro partido. Develan una profunda disputa cultural y de masas, entre quienes aspiran a la emancipación plena del ser humano, versus quienes buscan profundizar la dominación del capital. Pero también son una amenaza para el proyecto de transformaciones que represente al pueblo de Chile. Es un imperativo político combatir toda manifestación de anticomunismo en todo frente social, político y en la construcción de opinión pública, puesto que cuando este se consolida, se daña la democracia y la profundización de la misma.



Es urgente construir un nuevo modelo nacional de desarrollo. En Chile, la base productiva está caracterizada por una alta concentración alrededor de industrias con facilidad para extraer rentas (ya sea de recursos naturales o monopólicas) y que por lo mismo no necesitan de una constante innovación al estilo de la “competencia clásica capitalista”. Esto implica una baja sofisticación tecnológica y de conocimientos en nuestra economía.

El desafío principal es transitar desde una economía que básicamente exporta commodities y que tiene procesos de innovación acotados a esos sectores, hacia otra que tenga una matriz productiva diversificada. Ello, para reducir sustancialmente las brechas de desigualdad salarial por concepto de trabajo, impulsar cadenas de valor agregado, capital humano avanzado, ciencia, tecnología y conocimiento. Este proceso, necesariamente, exige una reinversión de capital en el país que el Estado debe asegurar, y controlar.

La anunciada segunda fase exportadora, que debiese tener un fuerte y acentuado componente de innovación tecnológica y sostenibilidad ambiental, es una promesa de tránsito a las exportaciones de productos con mayor valor agregado, que nunca llegó a

concretarse. Por tanto, es una tarea pendiente. Se propone insistir en la apuesta por la elaboración superior de nuestros productos básicos.

Es necesario apostar al desarrollo de nuevos sectores manufactureros. La enorme potencialidad que encierra el litio y sus novedosos usos tanto en el electro movilidad, como en la acumulación de energías renovables, permiten apostar por innovadoras industrias asociadas a este mineral.

Es vital que el país recupere capacidad de procesar cobre en Chile, y para ello se requiere aumentar la capacidad de fundición tanto de ENAMI, como de CODELCO.

Uno de los más urgentes desafíos que tiene Chile es el cambio estructural de su matriz productiva y, para esto, es indispensable contar con un sistema financiero que movilice recursos hacia nuevos sectores productivos, financiando proyectos de inversión que requieren instrumentos competitivos, de riesgo y de largo plazo.

El sistema financiero chileno, cada vez más basado en los mercados de capitales en desmedro del rol tradicional de los bancos, no entrega los instrumentos financieros necesarios para perseguir el cambio estructural, ya que busca flujos de corto y mediano plazo que no son propios de una transición productiva como la que Chile necesita.

La figura de un Banco Nacional de Desarrollo resulta indispensable en esta configuración financiera.

Existe un creciente consenso sobre la necesidad de los bancos nacionales de desarrollo dada la arquitectura actual de los sistemas financieros en el mundo, en particular para promover el cambio estructural y apoyar la provisión de bienes públicos y, también, como instrumento que contenga los flujos pro cíclicos de la banca privada.

La Agencia de Financiamiento para el Desarrollo que contempla el pacto por el “Crecimiento Económico, el Progreso Social y la responsabilidad Fiscal”, que impulsa nuestro gobierno, es una iniciativa que justamente responde a esta problemática.

Es necesario impulsar un Programa de desarrollo Científico y Tecnológico con etapas y metas en materia de formación científica, y desarrollo de la ingeniería nacional.

En la pesca se debe incorporar valor agregado, asociándose la gran industria con Pymes, vía políticas activas como los distritos industriales u otras formas de relación. En el sector forestal, por ejemplo, impulsando la industria del mueble. Por otro lado, aprovechar el uso de maquinaria y procesos tecnológicos avanzados para incursionar decididamente en la

fabricación de equipos automatizados para la minería, pesca, bosques y otras ramas.

Hay que tener presente que en la mayoría de los casos donde el sector servicios ha resultado exitoso ha sido porque su desarrollo ha venido de la mano del sector manufacturero. De la misma forma como el auge de esta, se debió a una maduración conjunta entre la agricultura y la manufactura (y no a la autónoma explosión de esta última), los casos exitosos de desarrollo de servicios han surgido desde una relación simbiótica entre manufactura y servicios.

Las universidades estatales y Centros de Formación Técnica deben ser la base de un sistema integrado que impulse este programa. Debe promoverse el uso libre, la disposición social de los conocimientos científicos y tecnologías, a través de un Plataforma Nacional de Ciencia y Tecnología con conocimientos aplicados de libre disposición.



Sujeto principal: Fuerza central para construir la correlación de fuerzas que necesitamos. Es una necesidad retomar la reconstrucción de un tejido social orgánico, con unidad, plataforma común y politizado. Es parte fundamental de la correlación de fuerzas que necesitamos para generar los cambios.

Teniendo en cuenta que la disputa se está trasladando al terreno de masas, donde producto de las necesidades de la gente, el populismo de derecha construye una falsa conciencia y se despliega, sin inhibición, logrando cooptar trabajadores, pobladores, estudiantes según sea el caso que logran incorporarse, en sindicatos, juntas de vecinos, en movimientos de la vivienda, entre otros, haciendo gala de un discurso despolitizado y generando las contradicciones entre esas demandas inmediatas y las propuestas de cambios estructurales que representamos.

Debemos hacernos cargo de la diversidad que existe en el movimiento social y tensar en el marco de este plan todos los esfuerzos de incidencia, en el movimiento ambiental, de trabajadores, feminista, poblacional, por la vivienda, estudiantil, de los usuarios, de quienes perviven con deudas. Un objetivo principal que debemos plantearnos es un área de movimientos sociales, que se plantee como objetivo reconstruir la convergencia social tras los objetivos transformadores y reponer la movilización social. Siendo ésta, una tarea del conjunto del Partido, en todas sus estructuras y frentes.

La experiencia histórica nos demuestra que un movimiento social desarticulado, sin organicidad y distante del mundo organizado, por mucha convocatoria que pueda lograr,

por más simpatía social que genere representados en apoyos en encuestas o por más fuerza que logre sostener, no es garantía de triunfo hacia el camino de transformaciones estructurales, es decir, transformaciones del modelo y sistema político. Esta es una reflexión que debemos profundizar en el marco de nuestro debate congresal a la luz de lo vivido con la revuelta popular del 2019.

De esta definición se comprende la importancia política y social que tiene la convocatoria al Paro activo del reciente 11 de abril, que tuvo expresión activa y organizada en las principales ciudades del país. Su valor es también en medio de un reflujo social, atreverse a luchar por lo que es urgente y justo. Congregó a distintas expresiones del movimiento social, se destacan las y los trabajadores organizados que llevaron adelante un acuerdo del congreso extraordinario de la CUT. Nuestro reconocimiento para todas y todos en la persona del compañero Presidente David. En lo principal nuestro Partido hace propio el manifiesto entregado por la CUT y compartido por otras organizaciones sociales.

Nacimos como Partido vinculados a las luchas por derechos justos del movimiento sindical, nos declaramos como Partido de la clase trabajadora. Pero lo hacemos con respeto por su independencia, autonomía de los empresarios, las religiones, los gobiernos y PP. Desde siempre promovemos una

⁶ organización sindical única y unitaria. Sin olvidar esos principios debemos fortalecer una mayor presencia del PC entre las y los trabajadores.

Alianzas y coaliciones: Desafío y exigencia clave en la elaboración y aplicación de nuestra Línea política que en todo momento pone la centralidad de las distintas direcciones de la política en la perspectiva de conquistar una correlación de fuerzas favorable a los cambios que demanda la situación histórica concreta para resolver la contradicción principal en cada periodo.

Tiene un rol fundamental la izquierda. Desde socialdemócratas hasta comunistas, cada partido y movimiento político posee su propia interpretación de lo que debería ser una sociedad ideal. Esta diversidad, plantea el reto de encontrar puntos de acuerdo sustanciales que trascienden la coyuntura política inmediata y se enfoquen en metas a largo plazo. Debemos reconocer que la izquierda, históricamente, ha sido el motor de grandes transformaciones sociales en nuestro país, sin embargo, es cierto que en la actualidad enfrentamos el desafío de articular un proyecto común más claro y coherente. La reciente experiencia confirma que es posible un arco más amplio en las alianzas desde fuerzas que se definen como progresistas hasta EL PC.

Por otra parte, la construcción de programas de gobierno en periodos de cuatro años, limita las posibilidades de realizar cambios estructurales profundos, es por esto que la transformación que buscamos es más profunda y requiere de un compromiso sostenido en el tiempo. Las transformaciones significativas en áreas como la economía, la educación, la salud, la comunicación, la cultura o la justicia social, la seguridad pública requieren de una visión y una planificación a largo plazo que exceden los plazos habituales de gestión gubernamental.

Esto lleva a una sensación de insatisfacción y a la percepción de incumplimiento de las promesas electorales, lo que a su vez puede afectar la credibilidad y el apoyo hacia la izquierda. Por ello, nuestra tarea no termina con un periodo electoral. Debemos continuar trabajando día a día para acumular fuerzas, convencer y movilizar al pueblo a través de la organización social y el trabajo de masas como elementos centrales que coadyuvan a una adhesión mayoritaria a nuestro proyecto de sociedad.

Como en otros momentos de la historia, la consolidación de la extrema derecha surge en contexto de descomposición del capitalismo. El neo-fascismo, apelando a la frustración social y al miedo, intenta capitalizar el descontento provocado por el propio neoliberalismo, pero ofreciendo agudizarlo y limitar la democracia, resguardando de ese modo los intereses del gran capital, acusando a sus víctimas: mujeres, migrantes, pueblos indígenas, de ser los causantes de ese estado de cosas. La extrema derecha logra ser exitosa en la medida que es capaz de conectar con ese descontento, proponiendo salidas falsas, pero comprensibles. El neofascismo seguirá creciendo si la izquierda no logra ofrecer proyectos transformadores que articulen, por ejemplo, las luchas por combatir el fin del mundo (crisis ecológica) con la lucha por llegar a fin de mes.

En definitiva, el desafío para los comunistas se plantea en la urgente necesidad de construir una izquierda con un programa nacional emancipador, que declare con voluntad política la necesidad de superar el capitalismo salvaje y sus secuelas en todos los planos de la vida nacional. Una izquierda que manifieste y refleje, su política nacional emancipadora en una expresa postura internacional de

⁷ integración regional; de impulso al multilateralismo; antimperialista; de respeto a la autonomía y soberanía de los Pueblos; de solidaridad con las causas nobles y justas.

Nuestro Partido, esta izquierda y progresismo tienen la inmensa tarea de abrir paso a la alternativa nacional que logre derrotar a la derecha, al imperialismo y a las corporaciones

transnacionales. Disputar un nuevo Gobierno, con un programa y con mayorías nacionales y un movimiento popular que efectivamente asiente ese objetivo histórico.

La situación política, nuestro gobierno y los desafíos inmediatos. Efectivamente, las correlaciones en el Parlamento, un diagnóstico no del todo certero de la situación del país tras la pandemia, los efectos de un gobierno derechista que golpeó al Pueblo; han afectado severamente el rumbo político-social actual. Queda un tiempo que será determinante. Pero se necesita emendar el rumbo.

Hemos tratado de aportar en toda la línea. Y hemos señalado que se requiere, con urgencia, elevar la calidad de la gestión gubernamental en todos los planos; mejorar significativamente una gestión política gubernamental que ha tenido significativos aciertos. Pero, también, errores en diversos ámbitos.

Necesitamos ser críticos, y propositivos, para avanzar con nuestro gobierno.

El resultado del plebiscito derrumbó la hegemonía de izquierda, para pasar a una etapa de asedio del gobierno por parte de la oposición y un apoyo condicionado a nuestros proyectos de ley, de parte de los partidos péndulo. El boicot en el Parlamento se acentúa.

Nuestro gobierno debió hacerse cargo de un país que salía de un régimen de derecha, determinado por el estallido social y la pandemia, pero además hemos tenido que navegar con el péndulo de la historia en contra, sin mayorías legislativas, sin sujetos movilizados a favor y con la derecha hegemonizando la agenda política. Lo anterior perforó las capacidades teóricas y prácticas y nos ha hecho retroceder de forma evidente.

En el corto plazo la capacidad que tengamos de entregar certezas al país en materias de trabajo, seguridad, economía, derechos sociales y medioambientales, será determinante para nuestra trayectoria política en los últimos dos años de gobierno. Pero debemos ir más allá, porque una parte importante de la población que se incorpora recientemente por el voto obligatorio, es además la más vulnerada por el sistema capitalista y por tanto son los que más necesitan del Estado para desarrollar sus proyectos individuales y colectivos

La ausencia de una reforma tributaria que pueda aumentar los recursos permanentes del gobierno se ha convertido en un límite para nuestras ideas, reponer la idea de un pacto fiscal, mejorar la utilización de los recursos o aumentar la ejecución del presupuesto, son todos debates que deben estar presentes en la ejecución del presupuesto 2024 y la confección de un presupuesto 2025 que llegue a las mayorías sociales.

Hemos sido parte de la implementación de importantes realizaciones en materia de políticas públicas: En salud; copago cero; educación; salarios; las 40 horas; vivienda; seguridad social y ciudadana. Son avances significativos.

La existencia de un crimen organizado de amplio poder armado; financiero y territorial, atenta en contra de toda la sociedad, pero especialmente en contra del Pueblo. Lo mismo ocurre con el narcotráfico, que es un poder transnacional que controla espacios territoriales; mercados; y expresiones bien importantes del sistema financiero. El partido ha hecho propuestas a nuestro gobierno y por la gravedad que implica para la vida de las grandes mayorías de nuestro país y la garantía de otros derechos derivados, en primer lugar, del derecho a vivir en un espacio seguro, es que hemos incorporado como un tema especial en esta convocatoria el tema de seguridad. Es necesario dejar claro que desde su formación nuestro Partido ha dado batalla contra las expresiones de lumpen proletario, contra el delito y las lacras de la sociedad que los dueños del sistema usan para la dominación del capital.

La seguridad es una necesidad básica del pueblo. sin seguridad no hay Estado, por lo tanto, sin seguridad no hay proyecto transformador que sea sustentable. Tal es la importancia de esta materia y tal es la relevancia que debiera tener en nuestro debate cotidiano.



La desigualdad económica, la ausencia de oportunidades y la desregulación de los flujos migratorios, han posibilitado también el crecimiento de una criminalidad que ha superado al Estado y sus instituciones. En ese marco, las grandes corporaciones económico-financieras usan de estos fenómenos para sus intereses privados.

Así como las policías, el resto de las instituciones que forman parte del sistema de seguridad chileno requieren también modificaciones. El Sistema de Inteligencia, el Ministerio Público, Gendarmería, Aduanas, son instituciones que requieren un reimpulso y un rediseño para enfrentar esta nueva realidad. Nuestro gobierno ha concentrado esfuerzos en esto y ha conseguido avances, pero los desafíos que están pendientes son aún importantes.

La cultura neoliberal incentiva permanentemente el abordaje de estos problemas desde el individuo. Así es como las poblaciones se han llenado de rejas y de armas, relegando a las personas a estar encerrados al interior de sus casas y entregando el espacio público a aquellos que lo usan para delinquir.

La construcción de redes y la coordinación y colaboración vecinal que surge al calor de los

comités, va en contra de esta lógica y potencia la creatividad popular para la adopción de medidas preventivas que posicen a los vecinos en un mejor pie para enfrentar los nuevos fenómenos delictuales, teniendo claro que en ningún caso se debe pretender reemplazar la acción del Estado.

Surgen distintas informaciones que se estaría trabajando un acuerdo, que incluye a los sectores de

Derecha, acerca de reformas políticas. Precisamos públicamente el PC no ha sido incluido en ningún intercambio al respecto. Es sospechoso por que para algunos pareciera que la exclusión es factor de estabilidad. Una iniciativa como esa, para nosotros tiene valor solo si viene del gobierno y en consulta con todos, repito todos los Partidos.

Se necesita avanzar con urgencia hacia un **PLAN NACIONAL DE PREVENCIÓN Y DE RESPUESTA INMEDIATA**, que involucre a todas las instituciones; que legitime, genere y estimule la participación y el protagonismo popular y de la sociedad civil, no sólo en el ámbito consultivo, sino que en el plan de

9

la realización y ejecución de los planes. Se han realizado muchas cosas, pero en definitiva resultan insuficientes. Este gran esfuerzo nacional requiere, también, de la participación del mundo privado, pero en una arquitectura en donde el lucro esté superado, y los propósitos sean en beneficio del bien público, del Pueblo y del país.

Necesitamos una política económica de contingencia con planes focalizados, para enfrentar el deterioro del poder adquisitivo de grandes masas de ciudadanía; el debilitamiento de los salarios; la precarización del mundo del trabajo; el endeudamiento masivo; las urgencias en salud, vivienda y educación.

Las elecciones en el 2024. Este año se realizarán elecciones que, por su carácter, incidirán fuertemente en los escenarios futuros. Ciertamente, influirán en las correlaciones electorales y política hacia las parlamentarias y presidenciales. Son 4 elecciones de gobernaciones, CORES, Alcaldías y Concejalías. Debemos asumirla en marco de una gran batalla de ideas que integre a todo el Partido y la Jota. Se trata de un desafío político y electoral, que pone en tensión la masividad y calidad de nuestro vínculo de masas.

La lucha para detener el avance de la derecha, es lo que debe dar centralidad a la actuación política de los sectores democráticos y progresistas. El desafío de nuestra política de

alianzas es la más amplia unidad posible, desde el centro a la izquierda, incluye a partidos; movimientos y sectores políticos con y sin representación parlamentaria. Debemos masificar estas expresiones de convergencia unitaria, con expresiones territoriales concretas, en donde ningún sector quede excluido.

Hemos logrado un acuerdo de gran significación política, un pacto llamado “CONTIGO CHILE MEJOR” para la elección de alcaldías de 11 Partido que va desde la DC al PC. En el caso de concejales existen 4 pactos, nosotros formamos el pacto POR CHILE SEGUIMOS en que participan además del PC, los tres Partidos del FA y el Partido Acción Humanista.

Nuestro pacto inscribió 49 elecciones primarias, en 21 de ellas participa el PC, e inscribimos 19 candidaturas directas del PC más 5 de independientes que se postulan con nuestro respaldo. Lamentamos el que no se haya permitido primarias en las comunas de Copiapó y Coronel por que seguro va afectar en su electividad.

Debemos levantar contenidos programáticos que, efectivamente, recojan las demandas ciudadanas, y proyecten transformaciones. Sobre esta base, y no otra, creemos que aportamos a derrotar a la derecha; no se trata de una unidad por la unidad, pues la derecha se nutre de los reales descontentos ciudadanos, sólo así podemos levantar, y ayudar a construir una correlación de fuerzas hacia el futuro inmediato. En sintonía con la construcción de un proyecto nacional emancipador que se proponga terminar con el capitalismo salvaje, que supere las visiones que consideran que estos asuntos no están hoy en la palestra ciudadana. Las batallas electorales, de este año, serán determinantes.

Debido al voto obligatorio, estas elecciones serán diferentes, se requiere considerar este hecho en toda su magnitud, los descontentos sociales; la distancia de la ciudadanía con los partidos; el Congreso y en general las instituciones políticas, gravitarán en estos procesos.

10 La votación del EN CONTRA, mostró que una parte muy significativa de las cinco millones y medio de personas que lo hacen por voto obligatorio, tienen una muy sensible conducta respecto de los problemas más directos de pervivencia: Salud, salarios, delincuencia y crimen organizado, vivienda, corrupción, educación.

Nuestras candidaturas y sus programas deben considerar estos componentes como prioritarios. Del mismo modo, asuntos propios de las comunas y localidades que, en algunas ocasiones, son de máxima importancia para la ciudadanía, porque adoptan expresión concreta de sus vidas.

Los derechos humanos, una lucha permanente y de futuro. La defensa de los

Derechos Humanos debe ser parte sustantiva de nuestra política. Desde los 90 del siglo pasado, en muy buena medida, lo que se ha podido avanzar en verdad y justicia, es producto del valioso y tenaz Movimiento por Verdad Y Justicia del cual nuestro partido ha sido protagonista. Hay múltiples tareas pendientes.

La lucha porque los Derechos Humanos sean una centralidad en la vida del país, exige que profundicemos nuestras propuestas y nuestro trabajo de masas en esa dirección. La política de Derechos Humanos que emane de nuestro Congreso Nacional debe ser parte sustantiva de toda la actividad que realice el Partido y la Juventud en todos los ámbitos de la vida nacional e internacional.

La lucha por Verdad y Justicia Plena está inconclusa. La defensa de los Derechos Humanos es central en la vida democrática del país.

Se necesita un Nuevo Modelo de Desarrollo Económico al igual que una Política Tributaria Justa, que puedan garantizar, el derecho al Trabajo, a la Educación, a la Salud, a la Seguridad Social, a la Soberanía Alimentaria, a la Paz.

En este contexto, el Plan de Búsqueda impulsado por nuestro gobierno, viene a hacerse cargo de un pendiente, pero también un proyecto futuro de respeto irrestricto a los DD. HH en toda su magnitud. Este Plan de Búsqueda, surge después de años de valiente lucha del Movimiento de DDHH, de la lucha incansable por Verdad y Justicia.

Este Plan se transforma en Política de Estado, cuando no basta con encontrar a la víctima del Exterminio y del Genocidio, sino que, busca visibilizar el contexto en que se dio la desaparición, los contenidos que rodearon el hecho y mostrar que no fueron casuales.

El Partido como factor subjetivo, es parte inseparable de la línea política.

El Partido no es un fin en sí mismo, es un medio, un instrumento al servicio de las luchas del pueblo. Desde esa convicción nos planteamos la militancia siempre en, desde, por y para el pueblo. Eso sostiene la definición de un Partido de masas.

El funcionamiento de la vida partidaria se sostiene en la participación activa en un órgano colectivo que es parte de la dirección única, donde cada quien aporta con su opinión, de ese intercambio surge la síntesis que cada cual por voluntariedad consciente asume como propio y lleva a la práctica el principio de unidad de acción. Este principio supone una intercambio respetuoso y fraternal, sin descalificaciones, es un intercambio de ideas que se exponen honradamente y de manera transparente, en la convicción de que el colectivo es

mayor, estimula el aporte de cada cual, recordemos el poema a **11** mi Partido de Neruda...” me has hecho indestructible porque contigo no termino en mí mismo ”.

Lo que nos une es una política transformadora de la realidad con la perspectiva de una sociedad más justa que permite el desarrollo de quienes formamos el pueblo.

Iniciada la discusión celular entregaremos un informe referido al desarrollo del Partido que necesitamos para asumir los compromisos de la política que aprobemos para el periodo próximo. Al finalizar este acto de lanzamiento del 27 congreso, el texto estará en la plataforma del PC para que pueda acceder la militancia en cualquier lugar que se encuentre, dentro o fuera de Chile.

En estos valores nos formamos los distintos tiempos, somos continuidad y cambio, pero con la común determinación de proyectar al Partido Comunista de Chile, como un Partido de izquierda, allendista, revolucionario que no elude los desafíos de cada periodo y jamás renuncia a la perspectiva socialista de acuerdo a nuestras particularidades, no existen modelos, no hay copia ni calco de un proceso respeto de otros.

Así recogemos las banderas que dejan, es justo el reconocimiento, este es el primer congreso en que nuestro debate no tendrá el aporte y la presencia de quien hasta hace poco fuera nuestro Presidente, encabezando el colectivo de dirección, me refiero al compañero Guillermo Teillier.

Compartí con los casi 43 años en la dirección del Partido, en los 80 cuando el PC era encabezado por don Lucho, compañero Luis Corvalán a quien le correspondió anunciar la histórica política que convocaba a la rebelión popular de las masas. Luego en el XV congreso por el compañero Volodia, Volodia Teitelboim, quien nos dirigió para enfrenta las consecuencias del derrumbe de los países socialistas en Europa del este y la intensa batalla por la existencia del Partido en nuestro país. La dirección de Gladys que marcó definiciones en distintas políticas que actualizaban los desafíos de una política comunista, reivindicando el carácter allendista de un Partido de izquierda como el nuestro e instaló la propuesta de los 4 puntos de un acuerdo para cambios democráticos, poniendo en primera centralidad los derechos de los trabajadores, los DDHH y la lucha por juicio a Pinochet. Posterior a la partida de Gladys en 2005 Guillermo Teillier asume la presidencia del Partido, pusimos al centro la batalla contra la exclusión y una plataforma con políticas anti neoliberales que explica nuestra integración al gobierno de Nueva Mayoría de Michelle Bachelet.

Nuestros colectivos dirigentes y sobre todo nuestra política es continuidad y cambio, la dialéctica necesaria con el acervo del acumulado histórico potenciar la energía para los

nuevos desafíos. La obligación de los cuadros vigentes de esos períodos y compartir y socializar con la base del Partido el desarrollo en cada tiempo de su política, me refiero por ejemplo a JA Lagos y Patricio Palma.

El Partido y la Jota deben tensar al máximo sus capacidades para enfrentar con el pueblo la feroz campaña anti comunista, como parte de una ofensiva anti democrática.

Sin perjuicio de buscar la más sólida y profesional defensa para la defensa de Daniel Jadue que confirme con éxito que frente a las acusaciones es INOCENTE, debemos dar a conocer las políticas que, sin precedente alguno, puso al servicio de la comunidad iniciativas como las farmacias populares, las ópticas populares, librería popular, construcción de vivienda para arriendo con precio justo, la Universidad Abierta de Recoleta, el festival WOMAD, la formación de grupos de teatro, las mil guitarras por Víctor. Las ferias del libro de carácter nacional e internacional. Y muchas otras actividades en las que dicho municipio es pionero.

¹² En esos dos planos, con sentido positivo y constructivo debe estar nuestra justa reivindicación. No cabe duda que la Derecha en su fiebre anti comunista ignora lo mencionado.

La campaña anti comunista no se detiene, ahora se proponen vincular al PC con los móviles y organización del repudiable asesinato de Ojeda ex militar venezolano.

Desde el primer momento dijimos y reiteramos sucesivamente que era un hecho gravísimo que debía investigarse hasta el final. Provocadores anti comunistas definen que los comunistas no pueden estar en tareas de interior o cancillería, de manera criminal personalizan en Juan Andrés Lagos, reivindicamos la labor profesional y aporte consagrado para que avancen las políticas de nuestro gobierno. Nuestra solidaridad para el compañero Juan Andrés Lagos.

Pongamos en el centro lo importante, la necesidad para enfrentar y el crimen organizado de promover la cooperación coordinada entre los estados de nuestra región América Latina, que con eficacia derrote las mafias que superan fronteras y nacionalidades.

El convulsionado cuadro del mundo y las correlaciones de fuerza en curso.

Transitamos un escenario determinado por la agudización de la crisis de la globalización neoliberal hegemonizada por Estados Unidos y sus aliados, y la creciente presión de los pueblos por un nuevo ordenamiento mundial.

La situación es visible en nuestra región, particularmente determinada por el imperialismo como ordenador tanto de la realidad local de cada país como la de todos en bloque, y no solo en términos económicos.

En medio de la disputa por definir una salida a la crisis global, los países tienden a agruparse frente a los problemas comunes derivados de ésta y abogar en favor del multilateralismo, tanto para contrarrestar su condición desigual frente a los países desarrollados, como para abordar en conjunto los problemas comunes que no logran resolver en solitario, como las crisis migratorias de seguridad, ambientales, entre otros.

Es en este mismo sentido, que debemos incrementar la solidad activa y permanente con Cuba, que vive el inhumano bloqueo por décadas, por parte de Estados Unidos, a pesar que, en reiteradas ocasiones, la Asamblea General de las Naciones Unidas, de forma abrumadoramente mayoritaria ha votado y condenado el bloqueo en contra de este pueblo hermano. Estados Unidos, desde una lógica imperialista e intervencionista, ha puesto a Cuba en un listado de países que “promueven el terrorismo”, para justificar sus acciones en contra de la isla, y así asegurar distintas iniciativas que buscan la desestabilización política, económica y social del país caribeño.

Valoramos la gran convocatoria de la organización que reúne a los médicos formados en la ELAM y el apoyo de la fundación Gladys Marín que ha organizado la campaña solidaria con el nombre “PON TU GRANO DE AMOR POR CUBA”. Desde esta tribuna que da por iniciado el debate de toda la militancia del Partido y la Juventud, declaramos estimulados por los valores de la solidaridad con el pueblo más solidario del planeta, que como decía Fidel, no da lo que sobra, sino comparte lo que tiene. Si cada militante se compromete a lo menos con el valor de un bono, mucho antes del 26 de julio el primer

¹³ container de la solidaridad con muchos granos de amor, profundizando nuestra hermandad con un pueblo y un Partido que generosamente ha dado tanto.

La lucha por la PAZ MUNDIAL es, esencialmente, una batalla contra la hegemonía del imperialismo norteamericano; su militarismo creciente; y debe seguir creciendo como expresión de los PUEBLOS DEL MUNDO. Reiteramos nuestra inoclaudicable política anti imperialista, que promueve entre los pueblos los valores de la Paz, amistad y solidaridad.

EN LA LUCHA POR LA PERVIVENCIA DE LA HUMANIDAD.

POR UN CHILE DE JUSTICIA SOCIAL; DEMOCRACIA, SOBERANIA NACIONAL. CON LA IZQUIERDA, A CONSTRUIR LA ALTERNATIVA DE TODO EL PUEBLO.

MIL VECES VENCEREMOS.

Santiago, abril 13 de 2024



205,609 total views,

3 views today